## 第3号様式

# 令和5年度 第3回中央公民館運営審議会会議概要

(令和5年10月23日作成)

- 1 開催日時
  - 令和5年9月21日(木)午後3時~午後4時58分
- 2 開催場所

中央公民館 4階 第2集会室

- 3 出席者
- (1)委員 沼波委員長、宮﨑委員、中野委員、染谷委員、長谷川委員
- (2)事務局 中央公民館長、浜町公民館長、宮本公民館長、海神公民館長、 中央公民館長補佐、中央公民館広域事業担当者
- 4 欠席者 山中副委員長、三宅委員
- 5 議題

「公開」

- 1. 6月22日から9月20日までの事業報告について
- 2. 9月21日から12月13日までの事業計画について

# 「非公開」

- 3. 社会教育関係団体の登録について (新規)
- 4. 社会教育関係団体の拠点変更について(報告)
- 5. 市民の力活用事業について
- 6 傍聴者数 なし
- 7 決定事項
  - 1. 各公民館の6月22日から9月20日までの事業報告を承認
  - 2. 各公民館の9月21日から12月13日までの事業計画を承認
  - 3. 社会教育関係団体の登録について(新規)を承認
  - 4. 市民の力活用事業について承認
- 8 議事 次ページから
- 9 その他

次回は、令和5年12月14日(木)午後3時 中央公民館

10 問い合わせ先 中央公民館 047-434-5551

# 令和5年度 第3回 中央公民館運営審議会 議事録

日 時 令和5年9月21日(木)

午後3時00分~4時58分

会 場 中央公民館 4階 第2集会室

## 午後3時00分開会

## ○事務局(中央公民館長補佐)

ただいまから、令和5年度第3回中央公民館運営審議会を開催いたします。

本日の審議会につきましては、山中副委員長及び三宅委員のほうから欠席とのご連絡をいただいております。船橋市公民館条例施行規則第15条第3項の規定によりまして、半数以上の出席がございますので、この会議は成立となります。

また、会議の公開につきましては、船橋市情報公開条例第 26 条及び附属機関等の会議の公開実施要綱の規定により、当審議会も原則公開となります。

本日の傍聴者はございません。

それでは、議事に入りますが、議事の進行につきましては、船橋市公民館条例施行規則第 15 条第 2 項の規定により、委員長が会議を整理することとなっております。沼波委員長、議事進行をお願いいたします。

## ○沼波委員長

それでは、議事に入りたいと思います。 6月22日から9月20日までの各館の事業報告を、 中央公民館よりお願いいたします。

#### ○中央公民館長

6月22日から9月20日までの中央公民館の事業を報告いたします。

まず、青少年の部でございます。「ふなばしハッピーサタデー」は、9月16日が終わったばかりで人数が抜けていますので、記載をお願いいたします。まず、9月16日(土)晴れ、人数は、①が男9、女が5、合計が14名になります。②につきましては、男が5、女が2、合計7名になります。③につきましては、男が5、女が2、合計7名になります。

「ふなばしハッピーサタデー」ですけれども、7月、8月につきましては、「理科実験教室」、また「クレイアート」を行いまして、共に夏休みの自由課題につながるものとして、子供たちから大変好評を得ました。

続きまして、「サイエンスファンタジー」です。こちらにつきましては、ここ数年、コロナの関係で実施できませんでしたが、県立船橋高等学校の生徒を講師に招き実施いたしました。いずれの実験につきましても子供たちが興味を示し、理科離れが進んでいると言われておりますけれども、このようなちょっとした体験が進路の選択を考える一つのきっかけになればいいなと考えております。

次のページになります。「夏休みキッズダンス教室」です。こちらは、応募のございました 19 名全ての子供が3日間参加いたしました。最終日には、グループごとにダンスの発表を行いまして、保護者に練習の成果を見ていただいたところです。初日の様子からは想像もできない仕上がりに驚きを感じました。学校では表現運動系及びダンスなども指導要領に組み込まれていることから、私たちの時代では考えられないほどのリズム感であったり、表情豊かに自信あふれる姿で踊っている姿に感心させられました。参加した保護者の感心する様子もうか

がうことができました。

続きまして、「読書感想文講座」です。こちらにつきましては、日大習志野高等学校の教諭を講師に迎え、4日間実施いたしました。この事業の合間合間に公民館職員が子供の間を回ったり、また、教育実習生がちょうど来ていたときもありまして、その方が来て、子供たちの様子を丁寧に確認しながら進めることができました。

続きまして、「船橋市中学生ボランティア養成講座」です。こちらにつきましては、15名の生徒が参加いたしました。市内全域に声をかけまして、講座初日は、やはり違う学校の生徒であったせいでしょうか、緊張した面持ちでしたけれども、参加しての感想を読ませていただきますと、ふだん体験できないことが体験でき、学んだことを困っている人への手助けとしていきたいなど、とても前向きな言葉が印象的でございました。今回参加した生徒の皆さんが、今後、多方面で活躍していただくことを望んでおります。また、次年度は、より多くの生徒さんに参加をいただけるよう期待しております。

続きまして、成人の部です。「セルフボディケア&椅子ョガ」です。こちらにつきましては、 様々な方が参加できるように、夜の部、またオンラインの活用など、5回実施いたしました。 7月8日のオンラインは2名とちょっと寂しい数なのですけれども、オンラインでなければ 参加できないという要望に応えていけるよう、今後も、対面であったりオンラインを活用した 事業を実施していきたいと考えます。

その次のページです。「デジタルデバイド対策講座」です。こちらも人数等の加筆をお願い します。9月16日(土)です。こちらは晴れ、人数は男が1、女が9、合計10名になります。 続きまして、高齢者事業です。高齢者事業は記載のとおり、2件行いました。「ふなばしシ ルバーリハビリ体操教室」の9月20日ですが、こちらも記載をお願いいたします。天候が曇 り、人数が男7、女が22、合計29名でございます。

最後に、その他のところです。2つ目の「サンデー・コンサート」につきましては、年4回 予定しております。今回、船橋フィルハーモニー管弦楽団の方をお招きし開催いたしました。 参加された方々からは、「生で聞く音楽の魅力を十分に感じることができた」など、高い評価 を得ることができました。

その次の「巡回児童ホーム事業」、次のページの9月15日(金)も空欄になっていますので、加筆をお願いいたします。こちらは、雨、人数は午前中の0歳から1歳の部が、男8、女18、合計13組で26名になります。午後の「小学生わくわくタイム」が男が2、女が20、合計22名になります。

また、その下の「出張子育て支援事業」ですけれども、こちらも9月13日が空欄になっていますので、加筆をお願いいたします。天候が晴れ、男が12、女が22、合計が17組で34名となります。いずれにしても、子育て世代の応援の事業として非常に多くの方々にお越しいただきました。

中央公民館からは以上になります。

## ○沼波委員長

ありがとうございます。

次、浜町、お願いいたします。

## ○浜町公民館長

浜町公民館です。よろしくお願いいたします。

まず、青少年の部、「遊びの学校・ハッピーサタデー」でございます。全 12 回予定している うちの 3 、 4 、 5 回を行いました。内容は以下のとおりでございます。「ボッチャ」「夏祭り」 「きらきらボトル」づくりを行いました。

「夏祭り」につきましては、若松児童ホームに当館の職員が出向きまして、児童ホーム内で 夏祭りを行ったという形になっております。

続きまして、「海とのふれあい講座 親子海洋教室」でございます。こちらは、親子でハゼ 釣りの体験をしようということで実施いたしました。ハゼが釣れなかったらどうしようとい う心配もあったところでございますが、当日、たくさんのハゼが釣れました。スタッフが事前 に調べたポイントで実施し、合計 120 匹ほど釣れまして、それを揚げてみんなでおいしく食べ て大盛況で終わった形になっております。人数のほうは、直近ですので読み上げさせていただ きます。男 22 名、女 18 名、合計 40 名でございます。

続きまして、「チャーさんのベトナムキッチン 子ども教室」です。こちらは、国際交流員のベトナム人、グエン・ティ・チャーさんに講師を依頼いたしまして、生春巻きをつくるという親子教室を行いました。当日は、ベトナム人のボランティア、あとは当館でお菓子づくりを行うサークルの人たちがボランティアで来てくれまして、各テーブルにサポートでつく形で行いました。とてもおいしい出来上がりになりまして、ボランティアたちとの交流も深め、料理の知識も深めという、にぎやかな会で終了することができました。

続きまして、成人の部で、「若松小・中学校家庭教育セミナー」でございます。こちらは、 若松小学校の4年生、5年生とその保護者という内容で行いました。夏休み前ということで、 「SNS安全教室」、スマホの使い方の危険な部分を、千葉県警サイバー犯罪対策課の講師を 迎えまして、学校の体育館で講義を行いました。非常に真剣にみんな聞いていたところでござ います。

続きまして、「浜カルチャー(絆)」は、全体6回中の1、2、3回を行いました。内容は以下のとおり、「ココロもカラダも喜ぶ健康体操」、「バナナにはなぜ種がないのか」、「挑戦する紫式部」を行いました。継続してまいりたいと思います。

続きまして、「チャーさんのベトナムキッチン 大人教室」です。先ほど、子ども教室の部分がありました大人版でございます。講師は、同じく国際交流員グエン・ティ・チャーさんです。今回は大人教室ですので、生春巻きではなく揚げ春巻きをつくったところでございます。こちらも、ベトナム人ボランティアが各テーブルにつきまして、国際交流を行いながら、会話をしながら楽しい料理教室が開けたというところでございます。

続きまして、「中国 文化・語学講座」、こちらも国際交流員、中国人の劉琳(リュウ・リン)

さんに来ていただきまして、分かりやすい中国語と、あとは船橋市との姉妹都市でございます 西安の文化を学びました。非常に優しく柔らかな講義内容でございましたので、みんな中国へ の関心が非常に高まったという声を聞いたところでございます。

続きまして、「浜町歴史雑学講座・『徳川家康と房総との関わり』」は、まだ終わったばかりですので加筆をお願いいたします。 9月 14 日、天候は晴れ、参加者人数が男性 14、女性 9、合計 23 名です。こちらは 5 回コースの 1 回目として、「江戸のまちを造った『家康』とそのブレーンたち」を行いました。

続きまして、高齢者です。「いきいき健康大学」は全 10 回のうち 2 回行いました。「歴史講座」、「雑学講座」でございます。

続きまして、「はじめてのスマホ スマホ使い方教室」でございます。こちらは、近隣のららぽーとにございますNTTドコモの店舗の方に来ていただきまして、スマホの基本的な使い方を講義いただいたところでございます。全8回を予定しておりますうちの3回目と4回目を行いました。

続きまして、「ふなばしシルバーリハビリ体操教室」、こちらも 10 回中の 3 回目として、リハビリ体操事業の説明及び体操実技を行いました。

続きまして、その他の部でございます。「みんな de ラジオ体操」は、夏限定のラジオ体操 でございます。毎週土曜日の朝9時から4回行いました。講師は湊町地区スポーツ推進委員の 方に来ていただきまして、夏の恒例のラジオ体操を行いました。

今年は、夏が暑かったせいもございまして、涼しい部屋でラジオ体操ができるということで、 リピーターの方が毎回非常に熱心に来ていただきました。また、サークル活動が始まる前に準 備運動をしようとか、様々な方が参加され、今年も夏の恒例行事として盛り上がったところで ございます。

最後に、「すくすく広場」です。こちらは11回中の2回目、3回目、4回目を行いました。 内容については以下のとおりでございますが、「歯科衛生士さんによる歯のお話」、「読み聞かせ・手袋人形・パネルシアター」、「ベビーヨガ」を実施したところでございます。

浜町公民館からは以上でございます。

#### ○沼波委員長

ありがとうございます。

次、宮本公民館、よろしくお願いいたします。

## ○宮本公民館長

宮本公民館です。

初めに、青少年事業の「ハッピーサタデー」です。「みんなおいでよ!縁日」は、7月 1日(土)に、宮本児童ホーム、宮本地区社会福祉協議会との共催で2回に分けて開催しました。あいにくの雨でしたが、前半も後半も40名以上の方に参加いただいて、夏祭りの気分を味わっていただきました。8月5日は「こども環境教室」として、アースドクターふなばしの方を講師に、再生可能エネルギーの学習とソーラーへリコプターの工作を行い ました。9月16日の「ペンシルバルーンアートを楽しもう」ですが、こちらは直近の開催ですので、天候と人数のご記入をお願いします。天候は曇り、参加者は男4人、女26人、合計30名です。青少年相談員をしている水切さんという方を講師としてお招きし、バルーンアートづくりを行いました。

「地域の歴史を学ぼう講座」は、郷土資料館の職員の協力を得て、新旧の写真の見比べなどを通じ、地域の歴史について興味を持っていただく企画で、夏休みの自由研究を意識していたこともあり、参加者からはご好評をいただきました。

「はじめてのプログラミング体験講座」は、8月19日と24日に、小学生の親子を対象に同じ内容で実施しました。講座の前半は、保護者の方に子供にスマートフォンを持たせる際の留意点などを学んでいただき、後半は、子供たちにプログラミングでロボットを動かす体験をしていただきました。学校教育の中にタブレット端末が導入されていることもあり、子供たちは慣れた様子で課題をクリアしており、講座終了後のアンケートでは、プログラミング学習をもっとやりたかったというご意見も寄せられていました。

お盆直後の土曜日と木曜日の開催とあって、特に土曜日は申込みが2組と少なく、課題を感じるところもありましたが、先ほどの「歴史を学ぼう」という講座もそうでしたが、参加した方からはご好評をいただいていますので、充実した内容の小学生向け講座を今後も継続できるよう、開催の時期や広報活動を検討していきたいと考えております。

続きまして、成人事業です。「みやもと生涯学習セミナー」を、6月22日と7月6日に開催いたしました。船橋市生涯学習コーディネーターと何度も打ち合わせを重ね、当日の講座の運営も含めてご協力いただき、人気の地域の歴史を学ぶ講座を館区の特色を生かして実施することができました。

続きまして、高齢者事業です。「宮本寿大学」は、7月19日に「冷凍食品と活用法~便利で美味しい冷凍食品~」ということで、株式会社ニチレイフーズの方に来ていただき、冷凍食品の栄養や安全性等について、社員の方による説明の聴講と、視聴覚教材による工場見学の模擬体験をしていただきました。9月20日の「歌声サロン~皆で唄う心に残る歌~」、こちらも直近の開催なので、天候と参加者のご記入をお願いします。天候は曇り、参加者は男6、女37の合計43名です。声楽家の佐瀬光代さんに直接ピアノを演奏していただきながら、講師のずば抜けた歌唱力のリードの下に参加者の皆さんにも歌っていただき、盛り上がった内容のものとなりました。

続きまして、「ふなばしシルバーリハビリ体操教室」と「介護予防教室」は、表に記載のとおりです。なお、「介護予防教室」の9月13日の「げんき体操」につきましては、直近の開催ですので、こちらも天候と人数をご記入をお願いいたします。天候は晴れ、参加者は1、女11、合計12名でした。

続きまして、「認知症予防講座」ですが、6月の火曜日に4回にわたって開催したもので、今回は最後の4回目を、表に記載のとおり開催いたしました。

続きまして、ページをめくっていただきまして、「初心者向けスマホ講座」です。7月

20日に、貸出用のAndroidタイプのスマートフォンを使って操作を体験していただきました。参加者の受講前の習熟度や、スマートフォンの機種、契約形態などが様々であるため、 今後は、ある程度スマートフォンを使っている方を意識したデジタルデバイド対策を検討 していきたいと考えております。

続きまして、その他事業です。「みやもと三百人劇場」は、7月8日(土)に「ツインヴァイオリンジャズコンサート」を、また、9月9日(土)に「四人のチェリストによる名曲コンサート」を開催いたしました。9月9日の方は、また天候と人数の記入をお願いいたします。天候は曇りで、男が92、女171、合計263名の方にお集まりいただいた中、息の合った4人の若いチェリストが、クラシックを中心にしたチェロの重厚な音色を届けていただきました。

続きまして、「乳幼児親子わくわくタイム」です。こちらは表に記載のとおりです。なお、8月24日と25日の「みずあそび」は、当館が今行っております外壁改修工事の足場の設置が想定されたため、開催を中止といたしましたが、足場の設置自体は予定よりも遅れ、9月に入ってからとなりました。工事の進捗状況が予定とずれることが多々ありますが、館内掲示やホームページ等を通じて、利用者の方に、工事に伴う影響について周知を図っているところです。

「消防訓練」です。こちらは、毎回、国際交流協会が開催している「日本語教室」に参加されている外国人の方にも訓練を体験していただいております。今回も参加していただきました。公民館使用中に地震が起き、火災が発生した想定で、避難訓練と消火器使用訓練などを実施しました。

続きまして、「スタインウェイを弾いてみませんか」です。こちらは8月12日(土)と13日(日)に開催し、100%の出席率となりました。昨年に引き続き好評な状況でしたので、今後も継続していきたいと考えております。

ページをめくっていただきまして、「楽しく元気に歩こう」です。こちらは、共催する地区スポーツ推進委員との中で急遽日程が決まった事業で、前回の運営審議会の計画資料には掲載できなかったものですが、昨年度に引き続き実施ができたものでございます。表に記載のとおり、7月9日の午前中に開催し、事故なく無事に実施することができました。続きまして、「秋のグラウンドゴルフ大会」です。こちらも直近の開催ですので、天候と参加者のご記入をお願いいたします。天候は晴れ、参加者は男22、女11、合計33名です。9月17日に宮本地区スポーツ推進委員協議会との共催で、宮本小学校のグラウンドをお借りして開催いたしました。

「宮本卓球開放」は当初、参加者は少なかったのですが、旧TwitterのXや、ホームページを通じて周知を図り、9月の1週目辺りから2桁を超える人数が集まり、3週目には17名の方に参加いただきました。利用する方が単独でも参加しやすい環境づくりなどに、引き続き配慮していきたいと思っております。

「宮本公民館ほんの森」や「クリーンアップみやもと」、「宮の森ギャラリー」につきま

しては、表に記載のとおりです。 宮本公民館からは以上です。

#### ○沼波委員長

ありがとうございます。

では、海神公民館、お願いいたします。

#### ○海神公民館長

海神公民館、令和5年6月22日から9月20日までの事業報告をご説明させていただきます。

初めに、青少年事業、「ハッピーサタデー」です。7月26日、レクリエーション協会の 方を指導者に迎え、シャボン玉づくりと割り箸鉄砲をつくりました。8月19日、「走るコ ツ教えます」ということで、陸上クラブ指導者の佐藤先生をお招きし、講堂のほうで行い ました。子供たちは、早く走れるようになるため、一生懸命、先生の話を聞いていました。 低学年の参加者が多かったです。9月16日、「親子料理教室」です。子供たちが包丁を使 って慎重にベーコンと玉ねぎを切り、キッシュをつくりました。おうちでもつくってみた いという声がたくさん聞かれました。終了しましたので、記載のほうをお願いいたします。 天気は晴れ、参加者、男性6名、女性11名、合計17名、8組の参加でございました。

次に、「子ども陶芸教室」ですが、こちらは海神公民館陶芸団体連絡協議会さんにご協力をいただきました。夏休みの工作にちょうどいいので、応募が多数、大人気の企画でございました。子どもたちは、出来上がった作品に大満足でした。

次に、成人事業です。9月7日と14日の2回、「デジタルデバイド対策事業①」といたしまして、初心者向けのスマホに関する説明会を実施いたしました。こちらも終了いたしましたので、加筆のほうをお願いいたします。2回目、天気は晴れ、男性2名、女性13名、合計15名です。

こちらの評価ですけれども、今回、講義形式とスマホ体験を組み合わせた講座として開催しました。ねらいとしましては、スマホの安心・安全な使い方や用語を理解してから操作の体験と考えておりましたが、ある程度使っている方にとっては、用語の解説などはやや退屈に感じたところもあった様子です。各個人の操作レベルに差があり、目的達成も違ってくるとは思いますけれども、今後もデジタルデバイド解消の手助けとしていきたいと思っております。

次に、「手軽で簡単!男のビギナークッキング」です。この企画は今年も好評で、満足できたとの感想をいただきました。料理に取り組む機会だけではなく、公民館利用のきっかけにもなったことと思います。

次に、「やさしいナイトピラティス」です。夜間、18時半から19時半、3回実施いたしました。こちらも終了しましたので加筆のほうをお願いいたします。2回目、9月13日は男性 3 人、女性20人、合計23人、天気は晴れ。3回目、9月20日、男性 3 人、女性20人、合計23人、天気は曇りです。

評価ですけれども、夜の開催にしたことにより、仕事をしている人や日中忙しく活動している方々が自らの健康に目を向け、自らが実践できるよう支援することができました。アンケートでも、「気分転換ができた」「継続してほしい」との意見も多数ございました。次年度も健康を意識した夜間の講座の企画を考えたいと思っております。

次に、高齢者事業です。「海神寿大学」、7月は「睡眠と健康」についての講話を行いました。9月20日、こちらも終了しました。参加者の記入をお願いします。天気は晴れ、男性8名、女性11名、合計47名で、リトミックを行いました。

次に、「海神はつらつ健康体操」です。リズムに合わせて楽しく体操し、参加者同士も 会話をしたり、とても和やかなムードで体操を頑張っておられます。こちらはシルバーリ ハビリと両方参加されている方が多くいらっしゃいます。

次の「ふなばしシルバーリハビリ体操教室」、「介護予防教室」は、記載のとおりとなっております。

次に、その他の事業として、「環境講座」は高学年の親子の参加が多く、質問等もいろいる出ていましたので、海洋プラスチックが海に与える影響を理解することができたのではないのかなと思います。

次に、「ピョピョ広場」は、ベビーマッサージ、リトミック、絵本の読み聞かせを行いました。親子のコミュニケーションはもちろん、4回目なので、母親同士が和やかに話している様子も見受けられました。

次に、「卓球開放事業」です。卓球開放は、第1土曜日の13時から16時に実施しております。参加者等は記載のとおりとなっております。

最後、「海神公民館ボランティア活動支援事業」です。ボランティアの皆様が庭の除草作業やゴーヤの水まき、追肥等をしました。8月はゴーヤの採取が50本、現在も黄色い花がたくさん咲いております。

説明は以上となります。

#### ○沼波委員長

ありがとうございました。

委員の方々、何か質問等ありましたら、どうぞ。

#### ○宮﨑委員

浜町さんにお伺いします。「ハゼつり教室」がございましたね。ハゼ釣りに関しては、 子供たちは釣り具を持参するのですか。それとも、釣り具は公民館側にある程度置いてあるとか。

## ○浜町公民館長

申込みの際に、お持ちの方は持ってきてください、ただ、ない場合には公民館のものを お貸ししますという形で、実際に公民館のものというよりは、海洋少年団のほうでご準備 いただいているところでございます。

#### ○宮﨑委員

分かりました。

#### ○沼波委員長

よろしいですか。

ほかの方はいかがでしょうか。

#### ○染谷委員

各公民館さんの事例についてではないのですけれども、8月26日の新聞の記事で、島根県で公民館主催の事業の際に事故があったという記事を読みまして、夏だけでなく今後の開催の安全面を事前に目を通して審議するのが私たちの役目だなと新たに自覚したわけです。いろいろなチャレンジというものをして行事を行っているので、公民館さんだけでなく私たちのほうもそういう目で見ながらチェックしていかないといけないのではないかということを感じました。

# ○沼波委員長

保険面は皆さん加入しているので、そういった問題はないですけれども、講座をやっている間のいろいろな出来事にはその都度敏速に対応するしかないかと思うのですが、こちらでは最近そういった事故はないですよね。

#### ○中央公民館長

市内でも公民館で事業をやって事故というのは、報告は特にないですが、たまたまサークルさんで集まっていて、少し具合が悪くなって救急搬送というのはあります。うちでいうと、外のところに座り込んでしまって酔っ払った状態で救急搬送というのが2件ほど今年はありました。特に今年は暑かったので、外でやるような事業については、十分そういうところは注意しながらやっていたと思いますが、公民館内でしたら空調はつけますし、あとは、転んだりしないように、大人の目でしっかり見ながら行うということです。

## ○中野委員

私、気がつかなかったのですけれども、どういう類の事故があったのですか。

#### ○染谷委員

島根県のほうで、私も場所の設定を見たわけではないですが、くぼ地にシートを敷いて ウォータースライダーのように設定してつくって、上から水を流すという、大昔、船橋へ ルスセンターに大滝すべりというのがありましたけれども、あれの小規模なものを企画し てやったと思います。何が原因かというと、この記事だけで見ると、子供同士がびゅーっ と行って下で降りたときにぶつかって、小学生が亡くなったと。

## ○中央公民館長

死亡事故ですか。

## ○染谷委員

死亡事故です。

## ○中野委員

あれは公民館の事業としてされたのでしょうか。何か聞いたような気がします。

## ○染谷委員

それで、見ていて、「はい、一人滑って」「はい、出て」と管理ができれば起こるわけはないのですが、子供は一斉にやりたくて、滑って降りてと。長さがどのぐらいだったのか分かりませんけれども、力としては子供の体重で滑り落ちるだけです。動力ではないので。設定としては非常に厳しい、ほんとの出来事だなということだと思います。だから、本当に不運という感じを受けました。

## ○沼波委員長

ちょっとした油断が結構大きい事故になるということですね。まだ暑さも続いて、皆さん疲れた状態でいろいろなものに参加される方が多いだろうから、余計にしばらくは注意が必要ということでしょうか。

あと、どなたか。

## ○長谷川委員

中央公民館で行った「船橋市中学生ボランティア養成講座」は、なかなか周知がうまくいか ずに少ない人数になってしまい、申し訳ないという思いではあります。

このボランティアですけれども、体験させていただいて興味を持つことは非常にいいことだと私も思うのですが、障害のある方とボランティアを実際にやってみるという、そこの広がりが持てると、成功体験といいますか、習ったことを実践できます。そこまで広がりが持てたらいいのかなと思うのですが、その辺はまた別な形になってくるので、講座と実際にやるものは違ってくるとは思います。

## ○中央公民館長

この日も、まず、防災関係のボランティアということでやったのと、あとは、聴覚障害のある団体の方が来て、そこでコミュニケーションを取るということも体験としてやっています。ただ、今後また違う機会でそういう場がもっと持てればいいのですけれども、今回も、例年ですと 40 名ぐらいはさっと集まってきたようですが、ここのところ、やはりコロナ明けで子供たちも親と一緒に出かけるとか、そういうところも影響してきているのかなと。先ほど、土曜日は人数が少なかったというのもありますが。

船橋市の社会福祉協議会さんと共催でやったのですが、もっと早くこちらからもお知らせ して、二宮であったり行田であったり、子供たちは結構広い範囲から来ていただいたので、ま た違う体験でこちらからもお願いしていければと思います。

#### ○長谷川委員

ありがとうございました。

## ○沼波委員長

よろしいでしょうか。

ほかにありませんか。

ないようでしたら、6月22日から9月20日までの事業報告を承認ということでよろしいでしょうか。

## ○沼波委員長

では、この後、9月 21 日から 12 月 13 日までの事業計画の報告を各公民館からお願いいたします。

中央公民館からお願いいたします。

#### ○中央公民館長

それでは、中央公民館の9月21日から12月13日の事業計画を説明いたします。

まず、青少年の部で、「ふなばしハッピーサタデー」です。こちらは全 12 回のうち 2 回行われます。特に 11 月 25 日に企画しております「紙リサイクル講座」につきましては、紙のリサイクルを考える、環境問題を意識づけるための機会として、その講座とともに「紙すき体験」を行うという事業になっております。

続きまして、成人の部です。「生き抜くための防災講座~一週間、電気・ガス・水道なしで あなたは生きのびられますか?~」、こちらは2回行われます。地震や風水害による被害は、 昨日もゲリラ豪雨で冠水しているという状況が報道でございましたけれども、いつ船橋市に 災害が起きるか分からない状況でございます。特に本町、湊町地区、南本町地区は、過去の東 日本大震災の際は液状化現象が起きて、市内でも大きな被害を被ったところでございます。こ ういう中、防災に対する高い意識を持っていただけるよう、有意義な事業となるよう、募集か ら努めてまいりたいと思います。

続きまして、「国際理解講座 中国・ベトナムの文化に触れ、体験しよう! (仮)」です。こちらにつきましては、2日間で、中国の文化、またベトナムの文化に触れて知るということを計画しております。多様な人々の生活習慣の違いを知るとともに、文化を学んでいきましょうという講座になっています。

続きまして、「就学時健診における子育て学習」につきましては、記載のとおりでございます。

高齢者の部です。「中央ふれあい学級」についても記載のとおり、10回のうち3回行います。

「介護予防教室」でございます。こちらにつきましては、4回にわたり実施いたします。健康づくり課との共催になります。多くの方々に参加いただけるよう、これから募集をかけてまいりたいと思います。

最後に、その他の部です。2段目の「中央公民館文化祭」でございます。こちらにつきましては、11月4日、5日の土曜、日曜に行う予定でございます。既に全体会や実行委員会を実施しておりまして、利用者が活動を発表する場として提供するとともに、作品や発表を見ていただいて、新たにサークルに参加したいと思っていただけるような場になるよう、支援してまいりたいと思います。

その下の「市民の力活用事業『ミュージカル・ワークショップ』」は、この後、提案がございます。

次のページ、「巡回児童ホーム事業」ほかにつきましては、こちらの地区では子育て世代が

多いですよということを委員さんからも何回かご指摘を受け、確かにベビーカーを押して来られる方もたくさんいらっしゃいますので、子育て世代への支援として広く周知してまいりたいと思います。

中央公民館からは以上でございます。

#### ○沼波委員長

ありがとうございます。

浜町、お願いいたします。

## ○浜町公民館長

浜町公民館でございます。

まずは、青少年の部からスタートいたします。「遊びの学校・ハッピーサタデー」、こちらは、 12 回中の6、7、8、9回を予定しております。「木で作るソーラー工作」、「お菓子作り」、 「おやこでシネマ」、「お絵描き教室」を予定しております。

続きまして、成人の部です。「若松小・中学校家庭教育セミナー」は、若松小・中学校のPTAから内容のリクエストがございまして、「生(いのち)と性の健康講座」、5年生と保護者、2回目は6年生と保護者で行うこととしまして、こちらで現在計画中でございます。

続きまして、「浜カルチャー(絆)」につきましては、6回中の4、5、6回目を予定しております。内容は、「エアプランツで空間演出」、「地元野菜発見」、「ピアノは見た!~貴族から市民へ」を予定しております。

続きまして、「そば打ち教室」です。こちらは前回の審議会で、定員が多過ぎるのではないかというご指摘がございました。検討させていただきまして、定員を12名という形で区切らせていただきました。内容は、おそばを打ちまして、本来であれば、そこで皆さんで食べて、天ぷらを揚げてということで計画していたのですけれども、昨今、インフルエンザ等々がございまして、講義をしていただく団体様とご相談の結果、以前のコロナ禍と同じく持ち帰り型でやろうというところで、今回は食事なしで、持って帰るスタイルで行うことを計画しております。

続きまして、「浜町歴史雑学講座・『徳川家康と房総の関わり』」です。こちらでございますけれども、申し訳ございません、9月14日の分が紛れておりますので、削除いただけたらと思います。全5回中の2回目から5回目までの4回を計画しております。

続きまして、高齢者の部、「いきいき健康大学」でございます。こちらは全10回中の3、4、5回を計画しております。内容は「千葉JETSチアリーダーによるチアリーディング」、次に「ザ・マジックショー」、「交通安全教室・防犯講和」で、内容のとおり、千葉JETSのチアリーダーのスタージェッツ様に来ていただいて、みんなでチアリーディングを踊ろうということでございます。2回目の「ザ・マジックショー」は、浜町公民館で活動しているマジックのサークルさんが出演して、マジックを披露していただく計画をしております。「交通安全教室・防犯講和」につきましては、市民安全推進課と船橋警察署のご協力を得ることになっております。

続きまして、「ゼロからおぼえる!スマートフォン体験教室」です。

次の「はじめてのスマホ スマホ使い方教室」は、上段をソフトバンクにやっていただきまして、下段の「はじめてのスマホ スマホ使い方教室」は、NTTドコモに講義を依頼する計画をしておるところです。

続きまして、「ふなばしシルバーリハビリ体操教室」、こちらは 11 回中の 6 回目、 7 回目を 計画しております。

その他の「秋のふれあいウオーキング」は、ちょうどスポーツの秋ということで、ウオーキングを谷津干潟までを目標に、さらに行けたらその先の香澄のほうまで行ってみようかという計画をしているところです。歩き終えて帰ってきたら、みんなでカレーライスを食べるという計画でございます。

続きまして、「すくすく広場」です。こちらは全11回中の2回、3回、4回を計画しております。内容は、「栄養士さんによる離乳食講座と手作りアルバム」、「ハロウィン企画 読み聞かせ 手袋人形・パネルシアター」、「赤ちゃんと一緒にストレッチ 絵本読み聞かせ」を計画しております。

浜町公民館は以上でございます。

## ○沼波委員長

ありがとうございます。

次、宮本公民館、お願いいたします。

#### ○宮本公民館長

宮本公民館です。

初めに、青少年事業の「一輪車教室」です。船橋市一輪車協会の方に講師として来ていただき、全2回の開催で、初心者を対象に、11月11日(土)と翌日の12日(日)で実施する予定です。

続きまして、「ハッピーサタデー」です。10月21日は、地域のお花屋さんのフラワーラボ・デイジーヒルさんに依頼し、「ハロウィン用 フラワーアレンジメント」を開催します。毎回 定員を上回る申込みをいただいており、とても人気のある事業となっております。

11月18日は、関東電気保安協会に講師を委託し、こども電気教室を開催します。電気についてのビデオ学習や、備長炭電池の工作といった内容を計画しているところです。

12月2日は、宮本児童ホームと宮本地区社会福祉協議会との共催により、「みんなであそぼう! クリスマス会」を開催します。小学生を対象に、公民館の講堂で実施するもので、当日は、大道芸のパフォーマーや児童ホームの職員による出し物、そういったものを提供する一方で、地区社協さんからは、サンタクロースからのプレゼントとしてお菓子を配っていただく予定です。

次に成人事業です。「初心者向けスマホ講座」は、デジタルデバイド対策として、9月21日、今日ですけれども、ソフトバンクのスマホアドバイザーの方にお越しいただき、スマートフォンの基本的な活用あるいはLINE体験等を、貸し出し用のAndroidのスマートフォンを使ってやっているところでございます。

「就学時健診等における子育て学習」は、館区内の小学校3校の就学時健診の機会を捉えて、 子育て学習について表に記載のとおり実施いたします。なお、11月30日の宮本小学校につい ては、現在、講師の方と内容について調整をしております。

「船橋を歩く」、こちらは飛ノ台史跡公園博物館の職員に講師を依頼して、12月8日と22日の両日にかけて開催いたします。旧上総道を題材に、京成船橋駅から船橋競馬場駅界隈に焦点を当てて、1回目は座学を、2回目は実際に散策する予定でございます。

次に、高齢者事業です。「宮本寿大学」は、10月18日に君津モルック協会の協力を得て、幅広い年齢層の方に楽しめるフィンランド発祥の投てき競技、「モルックを楽しもう!」を開催します。11月15日は、船橋市の出前講座を活用した、「わかりやすい介護保険の使い方」を開催します。

「ふなばしシルバーリハビリ体操教室」、「介護予防教室」は、記載のとおりです。

続きまして、その他事業です。「みやもとまつり」は、館区内の団体やサークルが、日頃の活動成果の発表や展示、あるいは模擬店などを通じて、団体相互や地域住民との交流を図る文化祭です。コロナや改修工事により昨年まで中止されておりましたが、4年ぶりに開催するものです。

続きまして、「みやもと三百人劇場」です。11月25日は、親子コンサートとしまして、「天使のささやき☆きらふわグラスハープコンサート」を開催します。今回は子連れの親子の方を対象としたミニコンサートを予定していることから、演奏時間をいつもより短くするなど、通常と異なる仕様となっております。また、「みやもと三百人劇場」のコンサートは毎回ご好評をいただく一方で、申込み時になかなか電話がつながらないといったご意見もいただいておりますことから、今回は試行的にインターネットでの申込みを行います。QRコードを読み込んで、船橋市オンライン申請届出サービスのシステムを介して、先着順方式で申し込んでいただく予定です。既に本館で開催している他の事業の申込みや受講後のアンケートで同様のシステムで実施し、問題なく運用できていますことから、今後の申込み等に活用していきたいと考えております。

続きまして、「乳幼児親子わくわくタイム」は、宮本児童ホームと共催で、10月19日は乳児の方を対象に、10月20日は幼児の方を対象に、リズム体操など体を動かすことを主眼とした内容で開催いたします。12月6日の「ちびっこクリスマス」は、地域で活動しているブラスバンド、ママさんブラスビートのご協力でコンサートを開催いたします。

「宮本卓球開放」、「宮本公民館ほんの森」、「クリーンアップみやもと」、「宮の森ギャラリー」、 「公民館報 みやもとかわら版発行」については、記載のとおりです。

# ○沼波委員長

ありがとうございました。

宮本公民館からは以上です。

海神公民館、よろしくお願いいたします。

○海神公民館長

海神公民館、9月21日から12月13日までの事業計画をご説明いたします。

初めに、青少年事業「ハッピーサタデー」です。10月28日、千葉県立現代産業科学館の方に講師をお願いいたしまして、スノードームをつくります。11月15日は、木の実を使ってクリスマスツリーをつくります。申し訳ありません、定員の記載をお願いします。2部制として各15名ということになりました。

次に、成人事業です。10月21日と22日、「第20回海神公民館文化祭・ふれあいまつり」 を実施いたします。4年ぶりということと、20回という節目でもございますので、利用され る方も楽しみにしております。当日は、発表・展示を行い、模擬店も予定しております。

次に、「就学時健診等における子育て学習」は、記載のとおりとなっております。

次は「本館家庭教育セミナー」です。子育てしていく上で望ましい生活習慣を身につけるための情報提供をいたします。申し訳ありません、こちら、訂正をお願いいたします。定員は、1回目、3回目が24名、2回目が小学生親子12組です。2回目は、野菜を多めに使った朝食づくりを予定しております。

次に、「健康ウオーキング」です。初めの11月2日、16日は、座学とストレッチ等を公民館の講堂で行い、3回目は県立行田公園に行き、ウオーキングと森林浴を楽しむ予定です。

次に、「かいじんおとなの教養講座」です。公民館と船橋市生涯学習コーディネーターの方々 との協働で3回実施いたします。

次に、「多文化共生」です。こちらは、市国際交流員の劉琳(リュウ・リン)さんと一緒に 水餃子をつくり、交流を図る料理教室です。

高齢者事業は、「海神寿大学」です。10 月は文化課職員が「遺跡から見る地域の歴史」、11 月は「笑いと健康」の講話を予定しております。

次に、「海神はつらつ健康体操」と「ふなばしシルバーリハビリ体操教室」は、記載のとおりとなります。

その他の事業といたしまして、「おんがくであそぼう」です。9月29日は、ピアノ、ピアニカ、リコーダーほか、打楽器等を利用し演奏やリズム体操を楽しみます。12月については、 講師と調整中となっております。

「ピヨピヨ広場」です。全5回のうちの最後になります。月齢も上がりましたので、ここでは離乳食についてのお話をいたします。

次に、「なかよし広場」は、1歳から2歳児の親子を対象に、子育てのアドバイスや相談、 専門的な知識の提供、また仲間づくりの場の提供を行います。10月25日は歯磨きの仕方、11 月22日はリトミックを行う予定です。

「卓球開放事業」は、第1土曜日、13時から16時に実施いたします。

「海神公民館ボランティア活動支援事業」は、庭の除草作業とゴーヤの撤去をいたします。 最後に、すみません、記入が漏れてしまいました。「海神公民館だより『かいじん』」を 10 月に発行いたします。5年度後半の事業と文化祭の案内などを掲載し、新聞折り込みを行う予 定でございます。 説明は以上となります。よろしくお願いいたします。

## ○沼波委員長

ありがとうございました。 委員の方々、何かご質問は。

#### ○中野委員

浜町公民館さん、文化祭については何か記載がございましたか。

#### ○浜町公民館長

大変申し訳ございません。文化祭を今回入れておりませんけれども、予定といたしましては、 10月7日、8日を予定しております。昨年は食べるところを縮小して行ったところでござい ましたが、今年度は、各サークルの模擬店等でおいしい食べ物も解禁をさせていただきながら、 にぎやかに行っていく計画をしております。

## ○中野委員

ありがとうございました。

## ○沼波委員長

他の委員の方はいかがでしょうか。

○事務局(中央公民館長補佐)

山中副委員長が今日欠席で、ご意見をいただいておりますので、こちらで発表させていただきます。

#### ○沼波委員長

お願いいたします。

○事務局(中央公民館長補佐)

まず、どこということではないのですが、市全体のという前置きがありまして、講座につきまして、高齢者の歯周病率が65%を超えていると。その中で40歳以上でも30%を超えていますと。歯周病を要因として様々な病気の発症もあるため、公民館等で、講座に限らず、市全体で歯周病対策の講座を実施していただきたいというご意見がございましたので、報告させていただきます。

以上です。

#### ○沼波委員長

ありがとうございます。

その他、委員の方いかがでしょうか。

#### ○中野委員

もう一つ、いいですか。

## ○沼波委員長

どうぞ。

## ○中野委員

宮本公民館さん、先ほど「みやもと三百人劇場」の申込みをインターネットでというお話だ

ったのですが、私はあまり得意ではないものですから、高齢者の方はそれで十分対応ができているのですか。ちょっと心配になって。

#### ○宮本公民館長

今回、「みやもと三百人劇場」でこの方法を取るのは、実は親子コンサートということで、 比較的いつもよりもお若い方が参加してくださり、「ハッピーサタデー」等で実際使っている ので、今回はうまくいくのかなとは思っています。来てくださっている方々には、メルマガを 配信しましたよという通知をお見せしたりしています。また、こういったことを積み重ねてい くことによって、取りやすくなる、つながらない電話をかけ続けるよりも、やりやすかったよ ということが口コミで広がると、少し高齢の方もやりやすくなるのかなと思います。インター ネットと申しましたが、QRコードを携帯で読み込んで、そのサイトに飛ぶような形で運用し ております。

## ○中野委員

やはり先着順なんですね。

## ○宮本公民館長

先着順のほうが分かりやすいのかなと、今回については。

#### ○中野委員

抽選とかよりも。

#### ○宮本公民館長

インターネットの申込みでやるときには分かりやすいのかなと思って、今回はやっております。

## ○中野委員

分かりました。ありがとうございます。

#### ○沼波委員長

電話は一切受け付けないのですか。今回はインターネットのみですか。

#### ○宮本公民館長

正直、今回初めてなので、その状況にもよりますが、もしかしたらお若い方でない方もいる かなというのは公民館で話題になりました。ですので、空き状況を見て、場合によっては柔軟 な対応をしようと思っております。

#### ○沼波委員長

そうですね、柔軟に対応していただけたほうが、必ず電話の方もいると思うので。

先ほど中野さんもおっしゃっていたように、今回は3年ぶり、4年ぶりに各館お祭りがある ということで、ニュースや何かでも、こういった催しに今年はすごくたくさんの人が押し寄せ ていると聞きますので、当日2日間、気をつけて頑張ってやっていただけたらと思います。私 も海神公民館のほうは参加させていただくので、よろしくお願いいたします。

もしご質問なければ、9月21日から12月13日までの事業計画はご承認ということでよろ しいでしょうか。

# (「異議なし」の声あり)

## ○沼波委員長

ありがとうございます。

では、委員の皆様、以上でございます。あとは公民館のご報告をお待ちいたします。取りあえずこれで審議のほうは終わりました。事務局、よろしくお願いいたします。

## ○事務局(中央公民館長補佐)

ありがとうございます。

議題については全て終了となります。長時間にわたりましてご審議いただき、ありがとうございました。

次回の会議のご案内でございます。次回は、12月14日(木)午後3時から、中央公民館第2集会室となります。ご出席のほうをよろしくお願いします。

以上をもちまして、令和5年度第3回中央公民館運営審議会を閉会します。ありがとうございました。

午後4時58分閉会